## L'ex-Yougoslavie

La communauté internationale s'efforce toujours de mettre fin aux combats en ex-Yougoslavie. Pendant sa visite aux Casques bleus canadiens en Bosnie-Herzégovine, en juin 1994, le Premier ministre Jean Chrétien a insisté sur le fait que le Canada était déterminé à ce qu'on en arrive à un cessez-le-feu et un accord de paix durables.

Bien qu'un accord global soit encore hors de portée, plusieurs événements encourageants se sont produits au cours de l'année, notamment la signature à Washington le 18 mars de l'accord sur la fédération des communautés musulmanes et croates en Bosnie-Herzégovine. Cet accord a été suivi d'un cessez-le-feu qui a mis un terme à quelques-uns des combats les plus intenses en Bosnie et jeté les bases de la réconciliation entre ces anciens alliés.

D'autres cessez-le-feu ont aussi donné lieu à un optimisme réservé. Le pilonnage constant et la destruction de Sarajevo ont pris fin avec le cessez-le-feu et la création de la zone d'exclusion des armes lourdes en février 1994. Au mois d'avril, le cessez-le-feu et la création d'une autre zone semblable à Gorazde ont stoppé l'assaut sur cette enclave orientale.

Au début de juin, les Bosniaques ont signé une trêve de quatre semaines, au cours de laquelle des médiateurs internationaux, y compris le « groupe de contact » des pays conjuguant les efforts des Nations Unies, de l'Union européenne, des États-Unis et de la Russie, ont tenté d'amener les parties à négocier un accord global. On espère que ces négociations progressent suffisamment pour que la trève d'un mois soit prolongée.

En Croatie, un cessez-le-feu a été signé le 29 mars par le gouvernement croate et les forces de la communauté serbe de Croatie, qui contrôle près de 30 % du territoire croate. Les prochains pourparlers en vue d'un accord négocié porteront sur les questions économiques et politiques.

Malheureusement, l'an dernier, la mort et la souffrance ont été le lot constant d'innocents civils dans de nombreuses régions de l'ex-Yougoslavie. Le Canada a continué de fournir de l'aide humanitaire aux victimes du conflit, notamment des soins médicaux spécialisés inexistants en Bosnie, dont ont bénéficié près de vingt personnes. Les contributions du Canada depuis l'automne 1991 se chiffrent à près de 50 millions \$.

En outre, le Canada continue de fournir des appareils des Forces canadiennes afin d'assurer le ravitaillement de la population de Sarajevo. Plus de 1 250 vols de secours ont permis de transporter quelque 18 000 tonnes d'aliments et de fournitures médicales. Des Casques bleus canadiens sont toujours en Bosnie-Herzégovine et en Croatie et quarante-cinq agents de la GRC servent de policiers dans toute l'ex-Yougoslavie.